faut utiliser plus efficacement le mécanisme de la dimension humaine, dans le cadre du mécanisme de prévention des conflits.

Le mécanisme de la dimension humaine devrait aborder l'éventail complet des questions en matière de droits de la personne - qu'il s'agisse des minorités ou des préoccupations liées au racisme, à la xénophobie et à l'antisémitisme. Il faut veiller à ce que nos engagements envers la protection des personnes et des groupes contre toute discrimination raciale, ethnique ou religieuse se traduisent par des actes concrets. Les lois doivent être mises en application et les contrevenants poursuivis en justice.

Il faut, avant toute chose, créer des démocraties pluralistes viables. Ce ne sont plus des théories politiques. Il faut, comme le montre bien votre pays, Monsieur le Président, passer à la pratique.

Le développement de la démocratie est la meilleure garantie de sécurité. Mais il ne suffit pas de tenir des élections. Une démocratie efficace repose sur la protection des droits de la personne et des minorités. Il faut donc, pour assurer la protection de ces groupes, disposer d'un système judiciaire indépendant.

Ces éléments pourraient tous contribuer à réduire la menace de migrations massives.

## Migrations massives

La menace posée par les migrations massives en Europe représente un nouvel aspect de la dimension humaine.

La migration et les sérieux problèmes qu'elle entraîne, comme le droit à la citoyenneté - un droit fondamental de la personne - sont difficiles à régler. Au Canada, comme dans de nombreux autres pays, la question des réfugiés et des demandeurs d'asile demeure controversée. Nous sommes conscients du fait que ces problèmes sont déstabilisateurs et qu'il faut les régler. Une rencontre de la CSCE portant sur le sujet de la migration, comme l'ont proposé les États-Unis, pourrait constituer un bon point de départ.

## Transferts d'armements et non-prolifération

Il nous incombe de régler le problème que pose l'actuelle surabondance d'armes dangereuses dans le monde. Je souscris à la déclaration faite hier soir par le président Bush, comme à la réponse du président Eltsine. Beaucoup reste à faire.